

La segunda parte del libro está dedicada a las «monografías estructurales» de los países africanos al sur del Sáhara, con excepción de las islas, los países con población inferior al millón de habitantes, y Zimbabwe, de reciente independencia (en 1980), además de la República Surafricana. Se incluyen, tras una sucinta Introducción bibliográfica, un total de 31 países, relacionados por orden alfabético, de Angola a Zambia. La tercera parte contiene un «Análisis comparativo y tipológico» que permite comparar, reagrupar y clasificar para finalmente fijar una realidad en sus características esenciales, y que es particularmente apropiado con el fin de comprender mejor los Estados africanos postcoloniales, aplicándose a los 31 países antes citados. Esta parte se divide en dos títulos: en el primero, se comparan las estructuras sociales y sociológicas aisladamente, y en el segundo se fijan globalmente los países en lo que tienen de común y de diferente, todo ello estudiado en un total de cinco capítulos, que incluyen igualmente breves notas bibliográficas. El trabajo finaliza, en sus últimas páginas, con una Conclusión.

J. U. MARTÍNEZ CARRERAS

OLIVER, Paula: *Sáhara. Drama de una descolonización (1960-1987)*.  
Palma de Mallorca, M. Font Ed., 1987, 293 pp.

La cuestión del Sáhara Occidental continúa siendo en nuestros días uno de los conflictos que más intensamente agitan a Africa y a las relaciones internacionales del mundo de nuestra época, y sigue suscitando por su evidente interés y actualidad una especial atención, tanto en el campo de la realidad histórica como en el de su estudio, por el peculiar proceso que ha llevado de la liquidación de su fase colonial al planteamiento de su autodeterminación, luego frustrada, y cuya responsabilidad histórica corresponde plenamente a España. Constituye en este sentido uno de los grandes problemas que tiene planteados el Africa actual, con profundas implicaciones en la situación del Maghreb y del NO. africano, del mundo árabe y, como se ha indicado, en el plano internacional.

Y mientras el problema se mantiene vivo e inquietante, sin solución por ahora, la bibliografía lo sigue recogiendo y reflejando a través de continuas y recientes investigaciones y publicaciones, que son muestra del interés que despierta su estudio. A esta bibliografía reciente se añade ahora el interesante trabajo de Paula Oliver sobre la historia reciente del Sáhara Occidental español, con especial atención hacia su conflictivo proceso de autodeterminación y su frustrada descolonización, con la crisis consiguiente. Como indica la autora en la Introducción del libro el propósito del estudio es investigar algunos aspectos de la evolución social y política del Sáhara entre los años 1884 y 1979.

La obra, que se inicia con una «Presentación geográfica», de B. Barceló, y con otra «Presentación histórica», de J. B. Vilar, consta, tras la citada Introducción, de cinco partes que contienen un total de trece capítulos, y de una Conclusión. La parte primera está dedicada a exponer «La colonización española», lo que hace, en los capítulos I a III, recogiendo los datos sobre geografía, población y recursos económicos del territorio; el período colonial entre 1884 y 1956 con el establecimiento español en el Sáhara y los acuerdos diplomáticos sobre el territorio; y la evolución administrativa del Sáhara, con la Yemáa y el Estatuto de 1974. La parte segunda estudia los «Antecedentes del conflicto», con el análisis en los capítulos IV y V, de la evolución política y social del Sáhara, entre 1956 y 1970, con los comienzos de las reivindicaciones marroquíes, el régimen de provincialización establecido por España en 1958, y el nacimiento de los grupos nacionalistas saharauis, entre 1970 y 1974: Frente Polisario, MOREHOB, Movimiento 21 de Agosto y el PUNS.

La parte tercera analiza el «Fin de la presencia española en el Sáhara», entre 1975 y 1976, con el tratamiento en los capítulos VI a VIII, de la internacionalización del conflicto: las exigencias marroquíes, la misión de la O.N.U. y el dictamen del Tribunal Internacional de Justicia de La Haya, de la etapa crítica del conflicto, desde la «marcha verde» a los Acuerdos tripartitos de Madrid, y la definitiva retirada española en febrero de 1976.

La parte cuarta trata sobre «El Sáhara tras los Acuerdos de Madrid», de 1976 a 1979, estudiando en los capítulos del IX al XII la respuesta del Frente Polisario con la constitución de la R.A.S.D. y su reconocimiento internacional, el rechazo saharauí de los Acuerdos de Madrid con el inicio de la guerra, el conflicto de la O.U.A. y la cuestión del Sáhara Occidental en las Naciones Unidas. La parte quinta y última versa sobre «La guerra» entre 1979 y 1986, con el estudio en el capítulo XIII de la evolución militar del conflicto saharauí-marroquí, después de la firma del Acuerdo de paz entre Mauritania y el Frente Polisario en 1979, y las cuestiones políticas y diplomáticas en los marcos del Maghreb, de la O.U.A. y de la O.N.U.

En la «Conclusión» la autora destaca que las causas que pueden explicar el conflicto del Sáhara Occidental tienen un carácter histórico, político y económico, como consecuencia de la situación geográfica privilegiada que ocupa el Sáhara y que le convierte en el moderador de la estabilidad política en el Norte de África. Este estudio permite sugerir que deben analizarse con profundidad todas las circunstancias que han participado directa o indirectamente en el conflicto. Y afirma que mientras siga desarrollándose esta guerra sin fin, la unidad entre los países del Norte de África para constituir un Maghreb unido y próspero no será posible.

La obra incluye, en sus páginas finales, unos Anexos Documen-

tales —con seis documentos—, una relación de la Bibliografía y de las Fuentes, y unos Índices.

J. U. MARTÍNEZ CARRERAS

DE BOSSCHERE, Guy: *Le Tiers Monde. 1: L'Afrique*. París, Seghers, 1987, 346 pp.

Se centra este libro en el estudio de la significación histórica de Africa a través de sus distintas fases: precolonial antes de su encuentro con Europa, durante su colonización por Europa, y a partir de su liberación del dominio europeo con su descolonización y el proceso de su independencia. Como se indica en la Introducción del mismo, éste tiene como finalidad ofrecer una síntesis de todos los conocimientos e informaciones existentes hasta nuestros días sobre Africa: sus orígenes, geografía, poblamiento, historia, actualidad y problemática sobre su evolución futura. Además, se hace un planteamiento de las cuestiones que afectan al Africa de hoy: su coyuntura política, su historia actual, sus fracasos, sus aciertos y sus dificultades, así como la perspectiva sobre el destino de Africa.

La obra, tras la citada Introducción, se compone de tres partes. La primera, titulada «Africa y el Tercer Mundo», estudia en sus distintos capítulos la relación evidente entre ambas realidades, el pasado histórico de Africa precolonial, la larga época de la colonización europea en todos sus aspectos y la iniciación y el desarrollo de la lucha contra el colonialismo y el acceso continuado a las independencias africanas.

La segunda parte, con el título de «Africa hoy», analiza sucesivamente el nacimiento a la historia de los nuevos Estados africanos —los recientemente independizados, de soberanía ininterrumpida, con gobiernos no autóctonos, y las últimas colonias—, el legado colonial con la balcanización y el subdesarrollo africanos, el peso de los factores exteriores con las cuestiones de la solidaridad africana y el neocolonialismo, y los nuevos datos favorables en los planos cultural, ideológico y político-económico. La tercera parte, «Africa mañana», trata sobre los factores de esperanza, con las nuevas orientaciones económicas, y una Conclusión.

Se incluye también un Anexo sobre «La independencia de Angola y los intereses económicos», y unas extensas Cronologías Políticas agrupadas, como en el texto, en los Estados recientemente independizados, los Estados con soberanía ininterrumpida y los Estados con gobierno no autóctono.

Al final de cada capítulo se añaden unas breves orientaciones bibliográficas.

J. U. MARTÍNEZ CARRERAS